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Завершил работу седьмой созыв Ярославской областной Думы. Одним
из главных итогов ее работы стало значительное увеличение бюджета региона.
Как это удалось? Об этом беседуем с кандидатом экономических наук,
председателем комитета по бюджету, финансам и налоговой политике
Ярославской областной Думы Александром Гончаровым.  

 ■ О СКРОБИНА

– Александр Германович, 
в течение пяти лет работы 
Ярославской областной Думы 
седьмого созыва вы возглав-
ляете комитет по бюджету, 
финансам и налоговой по-
литике. Какие задачи стояли 
перед комитетом? Как вы 
оцениваете работу в целом?   

– Я выделяю две крупные зада-
чи. Первая – увеличение доходной 
части бюджета, вторая – концентра-
ция и эффективное использование 
финансовых ресурсов на приори-
тетных направлениях развития об-
ласти и выполнении публичных 
обязательств перед жителями 
области. Над ними приходилось 
работать в непростых условиях: 
пандемия, санкционное давление. 
Это потребовало от всех комитетов, 
руководства региональной Думы, 
губернатора, правительства обла-
сти, от бизнес-сообщества глубокой 
проработки возникших трудностей, 
плотного взаимодействия, опера-
тивного принятия решений.

Депутаты, избранные в комитет, 
работали организованно, профессио-
нально. Подготовлены решения для 
утверждения на Думе 107 проектов 
региональных законов. Разработаны 
проекты семи федеральных законов.

– Как они повлияют на вы-
полнение вышеназванных 
задач?

– Судите сами. Собственные 
налоговые и неналоговые дохо-
ды в 2018 году составляли 56 
миллиардов рублей, в 2023 году 
уже больше 95 миллиардов. Рост 
в сопоставимых ценах, с учетом 

инфляции, – 25,3%. Безвозмезд-
ные поступления из федерального 
бюджета увеличились в сопоста-
вимых ценах вдвое – с 10 мил-
лиардов рублей в 2018 году до 
27,5 миллиарда в этом. Рост в 
сопоставимых ценах практически 
вдвое. Это убедительное подтверж-
дение эффективности работы гу-
бернатора, правительства области, 
Ярославской областной Думы с 
федеральными органами власти.

– За счет чего удалось до-
биться такого роста?

– Рост собственной доходной 
части бюджета – это эффективная 
работа всех субъектов экономи-
ческой деятельности, за что им 
огромная благодарность. А также 
это результат постоянного внима-
ния депутатского корпуса, губер-
натора, правительства области к 
развитию и поддержке бизнес-со-
общества. Вместе с экспертными 
советами при комитетах Думы, с 
департаментами правительства 
занимались настройкой системы 
налогообложения. Устранили зна-
чительные риски для выживания 
малого и среднего бизнеса при 
одномоментном переходе с ЕНВД 
на упрощенную систему налого-
обложения, внесли изменения в па-
тентную систему налогообложения.

Разработали закон о введении в 
регионе специального налогового 
режима «Налог на профессиональ-
ный доход». Он оказался очень 
востребованным. В короткие сроки 
более 44 тысяч людей с предпри-
нимательской жилкой увидели его 
преимущество.   

– Комитет рассмотрел нема-
ло законов, касающихся внесе-

ния изменений в действующие 
бюджеты. Что менялось?

– Докапитализировали регио-
нальные фонды развития на 250 
миллионов рублей. Для региональ-
ных предприятий были сохранены 
ставки по выданным ранее займам 
и лизинговым договорам регио-
нальными институтами развития, 
снижены ставки по кредитам на 
инвестиционные цели до 1%, на 
оборотные – до 5%. Расширен меха-
низм применения инвестиционного 
налогового вычета по налогу на 
прибыль организаций. Не остались 
без внимания вопросы развития 
территорий опережающего разви-
тия. Не снизили финансирование 
государственных программ, на-
правленных на повышение инве-
стиционной привлекательности и 
активности региона.

– Рост доходов – это допол-
нительные возможности фи-
нансирования расходной части 
бюджета. Какие направления 
жизнедеятельности региона 
получили наиболее значимый 
рост расходных обязательств?

– Расходы в 2018 году состав-
ляли 67 миллиардов рублей. В 
текущем – достигли 130 миллиар-
дов. Госдолг практически остался 
прежним – 38,2 миллиарда, уве-
личение относительно 2018 года 
в сопоставимых ценах на 2,6%.

Динамично растут расходы на 
социальную политику, образование, 
здравоохранение, культуру и спорт, 
жилищно-коммунальное хозяйство. 
В 2,3 раза в сопоставимых ценах 
увеличился дорожный фонд. Как 
никогда велик объем вложений в 
сферу городского и муниципаль-
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ного пассажирского транспорта. 
Это убедительное подтверждение, 
что наш бюджет социально ориен-
тированный.

– Как конкретный житель 
нашей области может на себе, 
на своей семье ощутить рост 
расходов областного бюдже-
та, увидеть положительные 
изменения?

– Судите сами. Увеличение се-
мейных бюджетов: 470 тысяч жи-
телей области, практически каж-
дый третий, получают социальную 
поддержку. Индексируем выпла-
ты, установленные «Социальным 
кодексом Ярославской области» и 
другими законами региона. 89 ты-
сяч детей от 3 до 17 лет получают 
ежемесячную денежную выплату. 
Все ученики младших классов по-
лучают горячее питание. Более 16,5 
миллиарда рублей государственных 
выплат получили семьи с детьми. 
Индексация зарплаты работникам 
бюджетных организаций. Губер-
наторские программы поддержки 
семей «Привет, малыш!», «Пода-
рок первокласснику». Продлены до
1 января 2026 года выплаты при 
рождении одновременно двух и 
более детей, при устройстве в семью 
ребенка-инвалида, при усыновлении 
ребенка и выплаты усыновителям, 
а также ежемесячная выплата на 
третьего ребенка или последующих 
детей. Более 64 тысяч «детей войны» 
начали получать денежные выплаты. 

Построены 21 детский сад, две 
школы в Ярославле и Рыбинске. В 
школах области появилось более 
190 новых автобусов. В 2023 году 
500 миллионов рублей направлено 
на усиление антитеррористической 
защищенности объектов образова-
ния. Это в десять раз больше, чем 
выделялось в прошлом году.

Тысячи обманутых дольщиков 
вздохнули спокойнее. В этом году 
найдем решение по трем проблем-
ным домам в поселке Щедрино, в 
Ярославле на улице Пионерской, 
Московском проспекте. 

Да и по другим направлениям 
сделано немало. 

– Это действительно мас-
штабно. Растут ли вложения 
в развитие Ярославля?

– Конечно. Мы тесно работаем 
с депутатами муниципалитета, с 
руководством города и детально 
знаем проблемы и стараемся на-
ходить решения. Правительство 
и губернатор области Михаил Ев-
раев с пониманием относятся к 
проблемам Ярославля. Многое из 
вышеперечисленных результатов 
касается и областного центра. 

Выделены ресурсы на строитель-
ство школ на улицах Пашуковской и 
Большой Федоровской, Московском 
проспекте, суммарно на 2700 мест. 

В проекте областного бюджета 
2023 года для городского округа 
Ярославль уже заложена финансо-
вая помощь в размере 1,9 милли-
арда рублей. Через поправки мы 
добавили еще 1,3 миллиарда: на 
переселение граждан из аварийно-
го жилья, повышение оплаты труда 
работников сферы образования и 
культуры согласно указам прези-
дента, завершение строительства 
школы на улице Пашуковской и др. 

– А в чем вы видите про-
блемы бюджетного финан-
сирования?

– Денег много не бывает. Чаще 
их не хватает. Подход жителей 
понятен. Живу на разбитой доро-
ге – сделайте здесь и сейчас, а не 
рассказывайте, что вы значительно 
увеличили дорожный фонд и отре-
монтировали большое количество 
дорог. С 2017 года стоим в очереди 
на благоустройство дворовой тер-
ритории, а воз и ныне там. Отре-
монтировали улицу Большую Нор-
скую за десятки миллионов рублей. 
Но остановочный комплекс между 
Красным Перевалом и «Норскими 
резиденциями» не делаете. Таких 
справедливых вопросов жителей, и 
не только по этим острым вопро-
сам, как говорится, воз и маленькая 
тележка. Мы ставили задачу выйти 
на собственные доходы в размере 
не менее 100 миллиардов рублей. 
Близки к её достижению. Но по-
требностей меньше не стало. Надо 
продолжать работу по созданию 
условий для динамичного развития 
всех субъектов экономической 
деятельности как основы роста 
доходной части бюджета. �

ФОТО ИЗ АРХИВА АЛЕКСАНДРА ГОНЧАРОВА


